



新 春



九
雜

感

—写真は宇土の張り子—

松

の 緑 — 水野破魔子

長唄の手ほどき
をはじめて貰うの
は、このごろは童
謡などいろいろあって、お師匠さんが
大変合理的に教えて下さる。五つ六つの
子が、宵は待ちそしてうらみてあかつき
の、などと穏やかならぬことを唄わなく
てもよいようになっている。

ちくたくちく時計屋の

親爺が金魚を飼っている

丸いガラスの瓶のなか

金魚は光って宙に浮く

ちくたくちく午後三時

金と銀との時が鳴る

これが長唄の手ほどきのうたとは、昔も
のには一寸した驚きであろう。

私が一念発起して三味線を手にしたの

は、はたちを越えていたのだから、年は
年なり、さなぎだに音には鈍なり、鏡花
の歌行燈のお三重さんではないが、そし
てうらみてあかつきの、今までやつとこ
ぎつけると、もう一の糸だか三の糸だか
判らなくなるといういたらく。それで
も、めりやすのいくつか、それから黒髪
と、どうやらあげさせて貰って、松の緑
がはじまる。すこし長唄らしくなったそ
の前弾きを、ほんの親指と人さし指との
間ほどずつ行ったり来たりで、どれほど
かかったか。それで、ことより千たび
むかふる春ごとに、と唄にはいれた時に
は、がっくり、やれやれ。

お師匠さんが笑つて聞かせてくれた話
が何さま覚えが悪いお弟子が居て、松の
緑がなかなかあがらない、いつきいても

ことしより、ことしより、とやつてい
る。年が明けてもまたことしより。
みんな一せいに笑つたが、多分それは
私にあてつけなりなくさめなりだらうと
らずひがんだものであつた。

けれど考へてみれば、不器用の一念に
立つてみようか。口に出して言えれば笑わ
れそうないつかのねがいのうち、婦人の
学習グループの発生からその変化のあ
とあとを、克明に記録してみたい、とい
うのぐらは、仕事柄おかしくもなく人
さまがうけとつて下さりはしないだらう
か。

(熊本市社会教育主事)

でもある。



マラソンと私 — 金栗 四三

「近頃の若いもん
は……」といふ言葉に對して、若い世代
の人たちは、少なからぬ反撥を感じてい
るようだ。

しかし、私は、こんな風に考えてい

ること。例えは四〇才の人は、二〇才の人
に比べると学歴なり生活環境の違いは別と
して、少なくとも二〇年間の生活を経て
いることは事実である。二〇年とい
う歳月は、どんな人でも貴重なものであ
る。

さて私自身はいつもいつも、流され流
されて一年を過してしまえばかり、こと
くらいは、ことしより、と何かを思
立つてみようか。口に出して言えれば笑わ
れそうないつかのねがいのうち、婦人の
学習グループの発生からその変化のあ
とあとを、克明に記録してみたい、とい
うのぐらは、仕事柄おかしくもなく人
さまがうけとつて下さりはしないだらう
か。

(熊本市社会教育主事)

る。例えは四〇才の人は、二〇才の人
に比べると学歴なり生活環境の違いは別と
して、少なくとも二〇年間の生活を経て
いることは事実である。二〇年とい
う歳月は、どんな人でも貴重なものであ
る。

さて私自身はいつもいつも、流され流
されて一年を過してしまえばかり、こと
くらいは、ことしより、と何かを思
立つてみようか。口に出して言えれば笑わ
れそうないつかのねがいのうち、婦人の
学習グループの発生からその変化のあ
とあとを、克明に記録してみたい、とい
うのぐらは、仕事柄おかしくもなく人
さまがうけとつて下さりはしないだらう
か。

(熊本市社会教育主事)

遠いあしおと — 江藤 和彦



時代の変せんと共に 、新春のイメー ジも大分変ってき たものである。

り、耳をかたむけるに価する何ものかを
持つてゐるはずである。つまり、二〇才
の人が四〇才の人の言を聞くことは、二
〇年間分の勉強がいっぺんにできるわけ
で、賢い若者は、恐らく、この先人の言
葉を聞くというやり方を大いにやつて
いるに違いないと思う。何もかも真似する
必要はないのであって、良いと思うもの
だけどんもらつてしまえばいい。

私が走りはじめた五十五、六年年前は、
それこそ教えてくれる人はなく、自分で
失敗してはやり直し、失敗しはやり直し
の勉強法だった。今でこそ、酒やタバコ
は競技にさし障るとして、やめさせるの
は競技にさし障るとして、やめさせるの
だあとは、走つても足が重い、呼吸が苦
しい。こうしたこと何回か繰り返して
みて、酒は競技に悪い影響があると自分
で判つた。以来五〇年、酒は完全にやめ
てしまつた。

最近、医者が少量の酒は血液の循環を
うながし、老化を防ぐとすめるので、
ブドウ酒盃半分ほどを水で割つて飲んで
みた。たしかに体が温まつてきて、次第
に血行が活潑になるのがよく判る。この
体の温まり具合が、ちょうど四五年ほど走
つくりなのである。居ながらにして、四
キ一四、五分間走つたと同じ位の生理的
効果が得られるとは、これは具合がよろ

しいというわけで、今、時々このブドウ
酒を舐めているが。酒は適量ならない
という。しかし、もしこの適量が守れな
い人なら、むしろ最初からやめた方がい
い。良い記録を得ようと思うなら、自分
に悪いものと判れば、はつきりと絶ち切
る強い意志が必要なのではあるまい。

それと、人間には、何か、目的とい
うか、信念というかそしたものが必要だ
と思う。私がストックホルムのオリンピ
ックで負けた時、まだ年は若いし、日本
という国そのものが世界に伸びていくと
いう意欲に燃えていた時代であつただけ
に、その負けた口惜しさ、責任感は、何
ともいえなかつた。それ以来、走るために
にはどうするか、だけを考えた。食物は
悪い影響のあるものは一切捨てた。睡眠
を十分にするために映画も犠牲にした。
疲れていても走り、真夏も走り、私の生
活のすべては、世界を相手に勝つことに
集中されたわけである。

結局、私がいま、健康なからだでいら
れるのは、あの日、ストックホルムで負
けたから、ひたすら走るという目的があ
つたからだ、とすら思つてゐる。

マラソンで、日本が世界一になる夢は
残念ながら私の代では果せなかつた。あ
との世代の人たちに、その夢は託した
い。

マラソンで、日本が世界一になる夢は
残念ながら私の代では果せなかつた。あ
との世代の人たちに、その夢は託した
い。

マラソンに賭けた青春を、決して悔い
ないものと思つてゐる。(談)

(日本陸運顧問・マラソン連盟会長)

すでに父がよく言つたものだ。正

必然的な社会の流れで生活様式は変つ

た。

見渡す限りの雪原と、興安嶺おろしの
寒風にあけくれる新春である。同胞愛に
結ばれた私達は、誰彼の差別なく新春を
祝い、その年の健闘を誓いつたもの
だ。はては中国人、蒙古人の知己も加わ
り(彼等は旧正月であるが)いつ果てる
ともない宴席が続いた。私はこの雰囲氣
をうかがいながら、父が多分子供のため
にそろえてくれた文学全集の類いを
読みあさつてゐた。雪原の向うにツルゲ
ネフの祖国があるのだと、粉雪の舞う夜
空を見上げたものだ。四月になると遠
い。

現代は、畑や田んぼに団地が建ち、海
まで埋めて人間の住家が出現する。鉄筋
アパートで育つた子供達は、隣の子供と
同じ玩具が手軽に与えられ、黙つていて
もクリスマスケーキにありつける。冷蔵
庫にはいつもチヨコレートがはいつて
るし、インスタントの食品にこと欠かな
い。

一見幸福そうである。しかし故郷がな
いのだ。心の故郷喪失である。私の子供
にしても下駄を抱いて寝た祖父の嬉しさ
は理解出来ないだらうし、わが家の自慢
料理もない。